

SEPTIEMBRE 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
Estudios revelan desigualdades en acceso a servicios públicos en El Salvador	La Fundación para el Desarrollo de Centroamérica (FUDECEN) el Centro para la Defensa del Consumidor (CDC) y Popol Na hicieron la presentación de dos estudios sobre las desigualdades en los servicios públicos en El Salvador, enmarcado en el proyecto «Finanzas de Cooperación para el futuro equitativo verde e inclusivo». A la vez hicieron propuestas para mejorar los servicios y beneficiar a la población. Según estos estudios existen avances significativos en los accesos a servicios básicos como energía eléctrica, agua potable y transporte. Sin embargo, también evidencian que aún persisten desigualdades estructurales en el acceso y focalización de los subsidios, dijo Danilo Pérez, del Centro para la Defensa del Consumidor. https://ysuca.org.sv/2025/09/estudios-revelan-desigualdades-en-acceso-a-servicios-publicos-en-el-salvador/	YSUCA Lunes I Septiembre 2025
Sequías, inundaciones y plagas golpean producción de granos básicos del país	La localización del territorio salvadoreño, lo expone a una alta probabilidad de sufrir daños por inundaciones, se-quías e incluso terremotos. Óscar Cabrera, presidente del Colegio de Profesionales de Ciencias Económicas, Colproce, reveló que entre 2000 a 2024, la economía salvadoreña ha perdido más de 16% del Producto Interno Bruto, es decir, casi \$5,000 millones, debido a los desastres naturales. De acuerdo a los datos recopilados por el Colegio de Economistas en el documento "Cómo avanzar hacia un modelo de desarrollo productivo, inclusivo y sostenible en El Salvador", las pérdidas económicas producto de los desastres naturales están comprometiendo a que el agro tenga baja productividad y una mayor propensión a enfermedades por el cambio climático.	LPG Pág.2 y 3 Miércoles 3 Septiembre 2025
El 89% del territorio es vulnerable a desastres ante el cambio climático	El Salvador enfrenta una crisis ambiental que aumenta el riesgo de desastres naturales. Actualmente, el 89% del territorio es considerado vulnerable debido a la deforestación, los proyectos de urbanización descontrolados y la sobrepoblación, explicó la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES). "Somos el país más deforestado de Centroamérica y tenemos una densidad de 300 personas por kilómetro cuadrado, muy por encima del promedio regional. Esto incrementa la presión sobre los ecosistemas y reduce la capacidad natural de infiltrar y almacenar agua", detalló Luis González, director de Incidencia en la UNES, al advertir que el cambio climático está intensificando los desastres naturales. https://www.eldiariodehoy.com/noticias/un-89-del-territorio-salvadoreno-es-vulnerable-a-desastres-ante-el-cambio-climatico/32073/2025/	EDH Pág.2 y 3 Jueves 4 Septiembre 2025
La pobreza en el país se agrava por el hacinamiento, analfabetismo y el desempleo	Tener un vehículo es igual de inalcanzable que contar con un aire acondicionado para muchos hogares salvadoreños a pesar de que algunos de sus habitantes tengan un empleo, sin que este <u>represente poder de adquisición</u> . En El Salvador, por ejemplo, el parque vehicular asciende a casi dos millones de unidades; pero su posición (al sumar motocicletas y carros) se concentra en más de 800,000 hogares; es decir que en menos de la mitad de los hogares del país. https://www.eldiariodehoy.com/noticias/la-pobreza-se-agrava-por-el-hacinamiento-analfabetismo-y-el-desempleo/33109/2025/	EDH Pág.4, 5 y 6 Domingo 7 Septiembre 2025

Mujeres no estudian por los que haceres en sus viviendas Seis (297,867) de cada diez (477,435) salvadoreños, de diez años o más, que <u>no saben leer ni escribir</u>, son mujeres; situación que históricamente se ha mantenido en el país.La representante del Frente Magisterial Salvadoreño (FMS), Idalia Zúniga, señaló que el derecho al acceso a la educación en las mujeres no ha sido igual respecto a los hombres, principalmente en la zona rural. "En el campo se da por costumbre que, a las niñas por protegerlas, entre comillas, deciden no enviarlas a las escuelas. Es una protección que también lo que está provocando es que no se esté cumpliendo un derecho. Lamentablemente eso afecta más a las mujeres que a los varones. En el campo, en la zona rural, eso ya se veía. Por ejemplo, en los grados de tercer ciclo, especialmente noveno, octavo grado, ya no se veían niñas; la mayoría eran varones porque caminan grandes distancias. A las niñas las dejan haciendo la comida, moliendo para poder llevar la comida a los mozos, a los trabajadores. Otro (aspecto) es para protegerlas porque las pueden violar en el camino, pueden pasar muchas situaciones", explicó Zúniga. https://www.eldiariodehoy.com/noticias/las-mujeres-no-estudian-por-los-quehaceres-del-hogar/33126/2025/

EDH Pág.7 Domingo 7 Septiembre 2025

La cocina tradicional es el fuerte de emprendimiento de la mujer rural en el oriente del país La cocina tradicional salvadoreña tiene una variedad de platillos que han sido inculcados por generaciones en las familias, sobre todo de las zonas rurales del país; El pan artesanal, elaboración de lácteos y de bebidas y alimentos a base de maíz, son parte de los emprendimientos que aún se promueven en el comercio formal e informal. El sabor o preparación puede variar dependiendo la calidad de los ingredientes o las regiones, sin embargo, sea donde sea, es un antojo del que no se puede rehusar un salvadoreño. En la zona rural del norte del departamento de San Miguel, algunas mujeres adultas y jefas de hogar han optado por emprender con lo que saben hacer de la cocina tradicional, para llevar fuentes de ingreso a sus hogares, enfrentando así las múltiples necesidades y carencias.

https://www.eldiariodehov.com/noticias/la-cocina-tradicional-es-el-fuerte-de-emprendimiento-de-la-mujer-rural-en-el-oriente-

EDH Pág. I I Domingo 7 Septiembre 2025

Seis de cada diez personas que viven en pobreza en el

país son mujeres

del-pais/30797/2025/

«La mujer es el rostro de la pobreza y de la desigualdad en El Salvador», dijo el economista Óscar Cabrera recientemente, al señalar el desequilibro que enfrentan ellas en varios aspectos. Tanto en el ámbito laboral como económico las mujeres presentan marcadas desventajas frente a los hombres, lo que reduce sus posibilidades de salir del círculo de pobreza. De acuerdo a los datos de la última Encuesta de Hogares y Propósitos Múltiples (EHPP) 2023 del Banco Central de Reserva, por cada 100 personas pobres en el país, 54 son del sexo femenino. Datos del observatorio de la organización feminista Ormusa indican que cuatro de cada diez hogares están encabezados por mujeres. Para la economista, el cuidado y los quehaceres domésticos restringen a las mujeres de tiempo disponible para trabajar y capacitarse.

EDH Pág. I 2 Domingo 7 Septiembre 2025

Nacer para servir en los oficios domésticos en el estigma al que ha estado sujeta la mujer rural En la zona rural del país es un patrón conductual que la mujer se dedique a las labores domésticas y agrícolas, es un rol que ha sido infundado desde generaciones antiguas, que se ha repetido y que hasta la fecha aún se mantiene. En el campo la mujer nace estigmatizada a «únicamente servir para hacer oficios domésticos», sin tener opción si quiere o no dedicarse a otra cosa, ya que, al no tener acceso a la educación, no por falta de escuelas sino de oportunidades para asistir, son limitadas las oportunidades de desarrollo.

https://www.eldiariodehoy.com/noticias/seis-de-cada-diez-personas-que-viven-en-pobreza-en-el-pais-son-mujeres/33806/2025/

LPG Pág. 19 Lunes 8 Septiembre 2025

Canasta básica por las nubes, a 3 de cada salvadoreño no les alcanza para cubrirla «Entre 2019 y 2023, los ingresos del 10 % más pobre de la población que vive en zonas urbanas, y del 20 % más pobre en zonas rurales, se han reducido. Para estos hogares más pobres, las fuentes de ingresos laborales han disminuido desde 2019 y aún no se han recuperado (...)», ese es parte del panorama sobre pobreza en el país que detalla el informe «Evaluación de la pobreza y la equidad en El Salvador 2024» del Banco Mundial. «La pobreza en El Salvador ha disminuido desde el año 2000, pero en 2023 ha mostrado signos preocupantes, como una pobreza infantil persistentemente alta, nuevos focos de pobreza entre mujeres solteras y grandes focos geográficos de población necesitada», cita el documento.

 $\label{lem:https://www.eldiariodehoy.com/economia/canasta-basica-por-las-nubes-al-30-de-los-salvadorenos-no-les-alcanza-paracubrirla/33859/2025/$

EDH Pág.34 y 35 Lunes 8 Septiembre 2025

Jefas de hogar: el 42.6% de las familias salvadoreñas depende de una mujer	En El Salvador, casi la mitad de los hogares son encabezados por mujeres. En 2023, tomando como base la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM), el 42.6 % de los hogares salvadoreños era encabezado por una mujer, frente al 39.1 % que se registró en 2022, lo que marca un incremento de 3.5%. Por otra parte, el Censo 2024 reflejó que el 45% de los hogares tienen jefatura femenina y, dentro de los hogares monoparentales (a cargo de uno de los progenitores), el 87.7% son sostenidos por mujeres. Expertas en el tema de género señalan que esta realidad coloca sobre los hombros de las mujeres no solo la responsabilidad económica en sus hogares, sino también la carga del cuidado familiar, en un contexto marcado por la pobreza y la desigualdad que tiene a la base causas estructurales. Carmen Urquilla, coordinadora del Programa de Justicia Económica y laboral de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), advierte que esta situación genera un «círculo vicioso» difícil de romper, pues las mujeres sostienen el hogar, pero al mismo tiempo cargan con un trabajo no remunerado. https://www.eldiariodehoy.com/economia/jefas-de-hogar-el-42-6-de-las-familias-salvadorenas-depende-de-una-mujer/34136/2025/	EDH Pág.23 Martes 9 Septiembre 2025
Cuatro de cada 10 personas consideran que ha habido una mejora en la economía de las familias	Cuatro de cada 10 salvadoreños considera que en el último año ha habido una mejora en la economía de los hogares salvadoreños, según revela la reciente encuesta de CID Gallup realizada del 1 al 8 de septiembre pasado a escala nacional. El sondeo de opinión da cuenta que el 40 % de los entrevistados ve una tendencia de mejora en la situación económica familiar en comparación con 2024, cuando el 32 % expresó que había una mejoría. Los resultados de la encuesta revelan además que un 43 % considera que, entre septiembre de 2024 y septiembre del presente año, la situación económica de las familias salvadoreñas sigue igual, mientras que 17 % afirmó que está peor. https://diarioelsalvador.com/cuatro-de-cada-10-considera-que-ha-habido-una-mejora-en-la-economia-de-las-familias/694136/	Diario El Salvador Viernes I 2 Septiembre 2025
Las mujeres dominan el sector informal del empleo en el país	Se calcula al menos el 71% de la población económicamente activa de El Salvador están en el sector informal. Es decir, siete de cada diez personas. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) también indicó a finales de 2023 que El Salvador tenía la tasa de empleo informal más alta de la región, con 69% del total del empleo, datos similares son los ofrecidos por la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM) del mismo año. Del total de trabajadores informales, más de la mitad, el 70% son mujeres. Así lo detalla la organización de las Naciones Unidas en la página de ONU Mujeres, «ellas tienen una alta participación en el sector informal en el El Salvador, -72 %- comparado con 56 % de los hombres», dice la publicación.	EDH Pág.36 y 37 Lunes 15 Septiembre 2025
Producción de granos básicos será insuficiente para cubrir demanda nacional este año	Este año la producción de granos básicos en El Salvador será insuficiente para cubrir la demanda nacional, advirtió el presidente de la Cámara Salvadoreña de Pequeños y Medianos Productores Agropecuarios (CAMPO), Luis Treminio. Estimaciones de productores, se espera cultivar 19 millones de quintales, frente a un consumo proyectado de 25 millones. Treminio detalló que en 2021 la producción alcanzó 27 millones de quintales, superando en dos millones la demanda interna. Sin embargo, debido al clima y costos de producción, la situación actual refleja un retroceso. "Este año solo estamos pensando cultivar 19 millones de quintales", dijo antes de iniciar una cátedra sobre seguridad alimentaria en la Universidad de El Salvador (UES).	LPG Pág.18 Lunes 15 Septiembre 2025
El 57.3 % de los receptores de remesas en 2025 son mujeres	Las mujeres, que tradicionalmente tienen el rol de administradoras de los hogares, son las principales receptoras de remesas en El Salvador, con una participación de 57.3 % en los primeros siete meses del año, según el Banco Central de Reserva (BCR). La institución reporta que, de enero a julio, al menos 1.95 millones de salvadoreños recibieron alguna vez remesas, de los cuales un poco más de 1.11 millones son mujeres. Los hombres representan 833,399, un 42.6 %, mientras que 464 personas no fueron clasificadas. https://diario.elmundo.sv/economia/el-57-3-de-los-receptores-de-remesas-en-2025-son-mujeres	Diario El Mundo Jueves 18 Septiembre 2025
Semillas criollas:	En octubre de 2014, Sonia Gutiérrez miró cómo la lluvia borraba su historia. Durante	Alharaca

más de diez días un temporal azotó Izalco, Sonsonate, hasta dejar la milpa en ruinas. No

quedó ni una mazorca. El viento arrancó el techo de su cocina y el agua empapó las

semillas que su familia había guardado durante generaciones. "Me marcó profundamente",

mujeres

agricultoras

frente al cambio

Viernes 19

Septiembre 2025

climático en El Salvador	recuerda. Cuando creyó que no podría volver a sembrar, un amigo le regaló aproximadamente 25 mazorcas de maíz criollo —las mismas que había perdido— y Sonia, agradecida, le compartió dos libras de frijol. Ese trueque no fue un gesto aislado: le recordó que el intercambio de semillas es una práctica ancestral que sostiene la vida campesina y fortalece la resiliencia frente al clima en este departamento de origen prehispánico. https://www.alharaca.sv/medio-ambiente/semillas-criollas-mujeres-agricultoras-frente-al-cambio-climatico-en-el-salvador/	
Canasta Básica Urbana: en agosto 2025 baja US\$9.18	AUS9.18sereduceelpreciodela Canasta Ba´sica Urbana (CBAU) en agosto de 2025, pasando del os**US25.79**, mientras que en agosto de 2024 alcanzaba los US259.97, que equivale a una disminución de US\$6.83, con una variación relativa de 3.55 %. Ambos indicadores evidencian una tendencia contractiva en los precios de los alimentos básicos, en contraste con las variaciones de inflación derivadas de los Índices de Precios al Consumidor (IPC), que registraron aumentos en otros bienes y servicios. https://diariofuentes.com/canasta-basica-urbana-en-agosto-2025-baja-us9-18/	Diario Fuentes Viernes 26 Septiembre 2025
Las mujeres en El Salvador trabajan en sectores menos productivos que los hombres	El Instituto de Investigaciones Económicas de la UES (INVE) realizó una ponencia sobre los determinantes socioeconómicos y culturales de la brecha salarial de género en El salvador. La investigación revela que las mujeres continúan teniendo una diferencia salarial con respecto a los hombres. La economista Jessica González dijo que en términos de ingresos laborales se encontró que las mujeres se concentran más en sectores menos productivos como el comercio, y el comercio informal. Además de dedicar tres veces más al cuidado de los hijos y a otros familiares. https://ysuca.org.sv/2025/09/las-mujeres-en-el-salvador-trabajan-en-sectores-menos-productivos-que-los-hombres/	YSUCA Viernes 26 Septiembre 2025
Niña de 13 años: "Lavamos ropa, aunque nos pagan poco nos ayuda"	Vendiendo fruta, lavando ropa o limpiando casas así se pasan los días de Lisbeth una menor de 13 años en Santiago Nonualco, quién vive con su abuela y dos hermanos menores. "Le ayudo a mi abuela a trabajar porque mis papás no están", con esas palabras Lisbeth explica porque está convencida que al ser la mayor de tres hermanos carga con la responsabilidad de trabajar para aportar económicamente al hogar. A su escasa edad reconoce que los ingresos que genera no son insuficientes, pero "nos ayudan para alimentarnos", debido a que su abuela no tiene un empleo permanente. https://www.eldiariodehoy.com/noticias/nina-de-13-anos-lavamos-ropa-aunque-nos-pagan-poco-nos-ayuda/37442/2025/	EDH Pág.7 Domingo 28 Septiembre 2025
Deterioro ambiental y su efecto en las comunidades	Adalbeto Blanco de la Mesa Permanente para la Gestión de Riesgo, en La Entrevista con el periodista Gerardo Castro Foto Radio YSUCA. Escuche La entrevista acá: https://ysuca.org.sv/2025/09/deterioro-ambiental-y-su-efecto-en-las-comunidades/	YSUCA Lunes 29 Septiembre 2025